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Организованно провести  
отчётно-выборные партийные собрания
В институте* начинаю тся от- 

•четпо-выборные собрания пар
т и й н ы х  организаций факультетов 
и  отделов.

З а  отчетны й период партий
ные организации, выполняя ис
торические решения XIX съезда 
КПСС, Пленумов ЦК КПСС и п я 
той сессии Верховного Совета 
€ССР, повысили уровень партий
но-организационной и партийно- 
политической работы, провели 

зн ачи тельную  работу по разви
тию внутрипартийной демокра
тии, критики и самокритики.

П арторганизации металлурги
ческого, радиотехнического, фи
зико-механического и других фа
культетов стали больше уделять 
внимания улучшению учебной 
работы.

В то  же время имеются случаи 
допуска к  экзаменационной сес
сии с несдапными зачетами боль
шого числа студентов и наличие 
большого числа пересдач. Наи
большее число таких наруш епий 
имелось н а  энергомашипострои- 
тельном, электромеханическом и 
инлмшерно-экопомическом фа
культетах. Эти ф акты  свидетель
ствую т о том, что ряд партбюро, 
и  в первую очередь перечислен
ные, не уделяют еще достаточно
го впимания организации систе
матической работы студентов в 
течение семестра и  вопросу у к 
репления трудовой дисциплппы.

За  последнее время повысилась 
воспитательная роль партийных 
собраний; партийные собрания 
стали лучш е готовиться, прохо
дить при большей активности 
коммунистов. Критика и само
к рити ка п а  пих стала острее и 
принципиальнее.

Однако в ряде организаций со
брания начинаю тся с запозда
нием, при плохой явке , повестки 
дня их однообразны.

П артийные бюро факультетов 
и  отделов слабо реагирую т па 
критические замечания коммуни
стов; решения партийны х собра
ний выполняются плохо.

Что полезного могло принести 
-партийное собрание п а  энергома- 
шиностроительном факультете 11 
февраля 1 9 5 4  года? Собрание 
началось с опозданием п а  30 
минут, н а  пем отсутствовало до 
3 0  проц. коммунистов; обсуждая 
итоги экзаменационной сессии, 
коммунисты прослушали мало
критичны й, содержащий множе
ство цифр, доклад декана фа
культета; прения прошли вяло; 
принятое решение дублировало 
ряд решений предыдущих собра
н ий  по этому вопросу.

В партийны х организаци
ях энергомашиностроительното и 
гидротехнического факультетов 
много времени тратится  п а  засе
дательскую суетню и  мало вни
мания уделяется практическому 
решению важнейш их задач. Так,
•за последние 3 месяца партийное 
б юро энергомашиностроител ьного 

•факультета н а  своих заседаниях 
не обсудило пи  одного принци
пиально важного вопроса.

Партийные организации фа
культетов и отделов все еще не
достаточно руководят партийны 
ми группами. Особенно ухудшили 
руководство партийными группа
ми за  последнее время партий
н ы е бюро металлургического и

гидротехнического факультетов.
Серьезную роль в воспитании 

студентов играет комсомольская 
организация, и партийны е орга
низации за  последпее время ста
ли больше уделять внимания ее 
работе. Однако некоторые пар
тийны е бюро, и  в первую оче
редь эпергомашиностроительного 
и электромеханического ф акуль
тетов, вместо делового конкрет
ного руководства занимаются ме
лочной опекой комсомола, что 
глуш ит творческую инициативу 
комсомольского актива, приводит 
к безответственности некоторых 
комсомольских руководителей.

П артийные бюро доллспы ста
вить перед комсомольскими ор
ганизациями факультетов и отде
лов конкретные задачи и требо
вать их выполнения.

Комсомольцы института вы 
ступили с ценной инициативой 
по оказанию  помощи колхозам 
Осьмипского района Ленинград
ской области. Больш ая группа 
комсомольцев и зъявила желание 
во время каникул поработать па 
строительстве колхозных по
строек, помочь в сельскохозяй
ственных работах. Партийные 
организации должны возглавить 
это благородное начинание.

П артийные бюро обязаны так - 
я;е усилить руководство профсо
юзными организациями и  добро
вольными обществами.

Коллектив нашего института 
накопил значительны й опыт в 
работе по творческому содруже
ству  с  промышленными предпри
ятиями. П артийная организация 
и ученые наш его ипститута в 
этом году выступили с  новой 
инициативой, заключив договор о 
содружестве с заводом имени 
Сталина, направленный п а  зн а
чительное увеличение выпуска 
продукции с существующих про
изводственных площадей. Серьез
ную работу ведут коллективы 
ряда кафедр электромеханического 
и металлургического факультетов 
по оказанию  помощи предприя
тиям, производящим предметы 
народного потребления. П артий
ная организация и ряд кафедр 
механико-машиностроительпого и 
металлургического факультетов 
осуществляют шефство над Сивер- 
ской МТС. Большую работу про
водит коллектив гидромелиора
тивного ф акультета по оказанию 
помощи работникам сельского хо
зяйства.

Серьезные задачи стоят перед 
партийными организациями ин
ститута и в деле улучш ения ра
боты сети  партийного просвеще
ния. Партийным бюро необходи
мо обратить особое внимание на 
повышение качества проводимых 
занятий, добиваясь творческого 
овладения коммунистами и бес
партийными марксистско-ленин
ской наукой.

Предстоящие отчетно-выбор
ные партийны е собрания долж- 
пы пройти под знаком острой 
критики и самокритики. Они 
должны вскры ть недостатки, 
имеющиеся в  работе партийной 
организации, и наметить кон
кретны е пути к  улучшению пар
тийно-организационной, полити
ко-воспитательной, учебной и 
научной работы н а факультетах.

Коммунистическая партия и наше п ра
вительство ведут советский народ к ком
мунизму. Сейчас вся страна добивается 
нового крутого подъема сельского хозяй
ства. Комсомол послал своих воспитанни
ков на работу в колхозы и МТС. Сто ты
сяч молодых строителей коммунизма по 
призыву партии едут на освоение целин
ных и залеж ны х земель.

У комсомольцев-политехников есть з а 
мечательная традиция — помогать кол
хозам в электрификации и радиофикации, 
строительстве общественных построек. Во 
многих селах Ленинградской области 
колхозники добрым словом вспоминают 
трудолюбивых и веселых студентов-поли- 
техников.

В 1948— 1953 гг. политехники по
строили Климовскую, Ложголовскую  
им. XI съезда ВЛКСМ , Непповскую ГЭС, 
радиофицировали многие колхозы, воз

вели десятки общественных построек.
З а  большую помощь сельскому хозяй

ству области комсомольская организация 
института награж дена грамотами и К рас
ным знаменем Ц К  ВЛКСМ .

Комсомольцы гидротехнического ф а 
культета, радиотехнического и электро
механического факультетов выступили с 
инициативой — оказать всемерную по
мощь сельскому хозяйству области этим 
летом.

Мы призываем студентов-политехников 
принять участие в строительстве общ е
ственных построек для колхозов нашей 
области и в завершении строительства 
Оредежской ГЭС.

Продолжим славные традиции поли
техников!

Принято на собрании комсомольского 
актива Л П И  им. М. И. Калинина 18 мар

та 1954 г.

Больше внимания повседневным
занятиям!

Следим  
зз систематической

работой
Третьекурсники электромеха

нического ф акультета сейчас 
защ ищ аю т курсовой проект «Ре
дуктор». Добросовестно подгото
вились к  защ ите студенты 
32 2 -й  группы. На «отлично» 
защ итили проект студенты этой 
группы  10. Крамер, М. Кузьми
на, Г. Потаропа, А. Поляк и 
М. Чангли. Восемь человек полу
чили хорошие оценки.

В установленны й деканатом 
срок справились с защ итой ре
дуктора и студенты 3 2 8 -й  груп
пы. П ервьш  получил отличную 
оценку в этой группе И. Богу
славский.

—  Богуславский вдумчиво 
отнесся к  защ ите проекта, ори
гинально сделал расчеты , хоро
шо выполнил графическую  часть 
проекта, —  говорит преподава
тель Владимир Николаевич Ко- 
старев о защ ите проекта Богу
славским.

Серьезные знания! показал и 
другой студент этой группы  —  
С. Карасик. По его защ ите чув
ствовалось, что он детально 
вникал в отдельные вопросы, 
графическая часть проекта так 
же была выполнена хорошо и 
осмысленно. На «отлично» за 
щитил проект 10. Никитин. 
Остальные семь человек из 
3 2 8 -й  группы  защ итили на «хо
рошо».

Комсомольский актив группы 
3 2 1 /2  не смог по-настоящему 
мобилизовать студентов п а  свое
временную защ иту курсового 
проекта. Поэтому здесь дела 
идут хуже.

Необходимо отметить, что не
плохо поработали второкурсники 
по сопротивлению материалов. 
Задания по этому предмету сда
ны во-время. А вот студенты 
первого курса отстают со сдачей 
четвертого листа по черчению.

Сейчас деканат и обществен
ные организации электромехани
ческого факультета принимают 
все мефы к тому, чтобы все сту
денты  во-время выполняли кур
совые проекты и задания по 
всем предметам.

А. ШЕПТАЛА,
зам. декана электромехани
ческого факультета

От будущего инж енера тре
буется полное овладение техни
кой физического эксперимента. 
Вот почему важно уж е на пер
вом нурсе овладеть основами 
эксперимента. Тщательно в ы 
полняют лабораторные работы 
студентки группы  1 4 2 /2  Нина 
Гономилияа и Людмила Саха
рова.

На снимке: Н ина Гономилина 
и Людмила Сахарова в лабора
тории общей физики выполняют 
лабораторную работу «Определе
ние удельного веса сы пучих тел 
с помощью прибора «'Реныо —  
Лермонтова».

Фото студентов 'К. Попкова 
и 0 . Скорина

Не выполняют заданий 
в срок

Срок сдачи задания по черче
нию для всех факультетов —  
6 марта. Однако далеко не все 
студенты уложились в этот 
срок. Так, не выполнил задания 
и  'пропустил три зан яти я  сту 
дент группы  1 2 4 /2  Семов. Че
тыре зан яти я  пропустил и еще 
пе показывал чертеж ей препода

вателю  студент группы  1 3 1 /2  
Рагулаш вили, плохо работает и 
студентка группы  1 4 4 /2  Солда
това. Эти студенты  должны по
кончить с недобросовестным от
ношением к  выполнению  зада
ния по черчению и  в (ближай
шие дни выполнить его.

Для сельскохозяйственного 
маптиност роени я

В лаборатории .деталей машин 
под руководством доцента В. Н. 
Комкова ведутся испы тания чер
вячны х редукторов, устанавли
ваемых н а  трактор и  используе
мых при механизации трудоем
ких раоот в сельском хозяйстве. 
С целыо вы явления механиче
ских характеристик проведены 
исследования редуктора, червяч
ное колесо которого изготовлено 
из оловяннстой бронзы. Прове
денные испы тания показали вы 
сокие эксплуатационны е каче
ства  редуктора. В дальнейшем 
кафедрой детали машин намече
ны  исследования по замене доро
гостоящей бронзы высокопроч
ным чугуном, а  такж е пересмотр 
конструктивной схемы редуктора.

Сейчас испы ты вается редуктор 
с червячным колесом из алюми
ниево-железистой бронзы. В даль
нейшем кафедрой деталей ма
шин намечено исследование* воз
можности замены дорогостоящей 
бронзы высокопрочным чугуном, 
а так ж е пересмотр конструктив
ной схемы редуктора.

Работа, проводимая кафедрой, 
вы звана необходимостью нала
дить в короткий срок крупно
серийное производство червячных 
редукторов специальной кон
струкции, устанавливаемы х та  
трактор.

И. БАРБАШ,
заведующий лабораторией 
деталей машин



ОБСУЖДАЕМ СТАТЬЮ «ПОЧЕМУ КОМСОМОЛЬЦЫ 
ПОТЕРЯЛИ ИНТЕРЕС К  РАБОТЕ?»

Воспитывать в коллективе
В работе наш ей комсомоль

ской организации часто встре
чаю тся элементы формализма, 
общественная работа оторвана 
от ж изни, неинтересна. II совер
шенно правильно подняли этот 
вопрос тт. П лаксина и Швед- 
чиков в своей статье «Почему 
комсомольцы теряю т интерес к  
работе.?», опубликованной в № 9  
газеты  «П олитехник».

Действительно, почти все ком
сомольские мероприятия прово
дятся так , что не могут затро
нуть интересов комсомольцев. 
Так, недавно на III курсе элек
тромеханического ф акультета со
стоялось одно из типичны х ком
сомольских собраний по теме 
«Итоги сессии». Разве могло т а 
кое собрание вы звать интерес, 
если доклад свелся к  изображе
нию на доске таблицы  с процен
том успеваемости?

Комсомольская организация 
ослабила влияние н а  студентов, 
подорвала в значительной мере 
свой авторитет. Характерно, что 
сейчас к  этому выводу приходят 
многие. Об этом говорилось на 
.комсомольском собрании ГТФ, на 
институтской комсомольской кон
ференции, на активе.

П артийный комитет не сумел 
своевременно направить комсо
мольскую организацию . В своем 
выступлении н а  комсомольском 
активе и н сти тута  секретарь 
парткома т. К. А. Виш няков не 
ответил на волнующие нас во
просы.

Перед нами встает  один и тот 
ж е вопрос: к а к  работать, чтобы 
бы ла польза от этой работы? 
Сейчас часть комсомольцев отри
цает все формы комсомольской 
работы и  взамен не 'предлагает 
ничего. Эти товарищ и, конечно, 
неправы. Другие пы таю тся н ай 
ти  пути настоящ ей комсомоль
ской работы.

Вот наш е мнение по этому 
поводу. Основной линией в (ра
боте всей организации должна 
стать борьба за воспитание со
ветского человека. У нас  много

говорят о воспитании, часто 
употребляют это слово и  теперь 
уж е н е  вклады ваю т в него того 
содержания, которое в нем зало
жено.

Люди воспитываю тся © кол
лективе, в  процессе создания 
коллектива. Поэтому целью всех 
групповых, курсовых ф акультет
ских мероприятий должно стать  
создание коллектива. Коллектив 
создается не столько на собра
н иях , сколько в повседневной 
кропотливой работе, которая не 
фиксируется ни в  каких отчетах 
и протоколах. Следовательно, 
именно ей должно бы ть уделено 
больше ©сего внимания. Все н а
ми проводимые мероприятия —  
это не цель, а средство. Комсор
гам об этом надо помнить всегда 
и всегда задавать себе вопрос: 
«До конца ли  я  знаю каждого 
человека из своей группы ?» Ес
ли речь заходит об агитработе и 
культработе, то знает ли комс
орг всех, кто не читает газет, 
месяцами обходится без худо лее- 
ствснной литературы , знает ли 
он духовные потребности и увле
чения каждого члена труппы , 
задумывается ли  он  над тем, что 
связы вает тех или ины х друзей 
в группе?

Если речь идет об академиче
ской работе, то зн ает  ли комс
орг, чем занимается человек в 
свободное от зан яти й  время, ес
ли он учи тся  ниже своих спо
собностей, каково материальное 
положение каждого, чисто ли в 
комнатах общ ежития его товари
щ ей, ибо неопрятность всегда 
дезорганизует человека?

Если речь идет о ф изкультур
ной работе, то знает л и  комсорг, 
например, кто  в группе еж е
дневно делает зарядку и  каков 
режим дня у  того или  иного 
студента? Такое детальное зн а
ние людей поможет комсоргу 
естественно, без натянутой  офи
циальности, ставить вопросы 
той же успеваемости, дисципли
ны, культуры .

Залогом хорошего коллектива 
является интерес членов группы

друг к  другу, чуткое, но в то же 
время принципиальное отноше
ние к  товарищам. На первы х 
порах комсорг должен именно 
организовать такое отношение. 
Знание людей поможет комсоргу 
подобрать удачную  тему для 
группового диспута, собрания. 
В свою очередь, разве не будет 
интересным собрание, если оно 
будет построено н а  ф актах из 
жизни группы, если н а  нем 
будет итти речь о конкретных 
людях? Почему бы  не проводить 
диспуты  н а комсомольских соб
раниях на такие, скажем, темы : 
«Каким должен бы ть групповой 
коллектив», «О дружбе и люб
ви» , «О культуре и внешнем 
лоске», «О честности и принци
пиальности», «О методах воспи
тан ия М акаренко»? Если по- 

•строить это обсуждение на п р и 
мерах ж изни товарищ ей из 
группы, если его провести четко 
и организованно, разве не при
несет оно пользы  для коллек
тива?

К таким собраниям надо гото
виться долго, вдумчиво, а  пути 
подготовки к а к  раз и  проходят 
через область наш ей насущной 
комсомольской работы. Лучше 
меньше собраний, но выш е их 
качество.

Эти идеи останутся пустыми 
словами, пока не будут претво
ряться в ж изнь. П ретворить их 
в ж изнь —  большая и трудная 
работа, справиться с которой 
может далеко н е  всякий. Можно 
сказать, что сейчас у  нас  «кад
ры  реш аю т все» . На комсорга 
лоясится -основная тяж есть рабо
ты  по созданию коллектива, от 
его усилий зависит все. Вывод 
ясен: комсоргами долж ны стать 
самые лучш ие наш и люди.

Успех наш ей комсомольской 
организации реш аю т не поста
новления и отчеты, а  повседнев
н ая  работа всех комсомольских 
вожаков, и в  первую очередь 
комсоргов.

В. ЛАЗУТКИН,
Д. ШАПОТ, 

комсомольцы III курса РТФ

«Картинки» с лекций

В деканаты факультетов ежедневно поступают сведения 
о том1, что в группах имеются отдельные студенты, .которые 
пропускают лекции, а если и присутствуют на них, то зани
маются посторонними делами. Наш фотокорреспондент запе
чатлел некоторые «картинки с лекций». Ниже мы публикуем 
их.

Не сосредоточиться...

На лекции по химии студент 
группы 143/2 Б. Воскресенский 
переводил «знаки» по иност
ранному языку.

З а ж а т о  движ еньем

отчаянны м ухо ,.

Н о лектора голос д оход и т  

д о  слуха....

З д есь  «зн ак и»... И он  их 

почти что кончает,.

А лектор меш ает, м еш ает, 

м еш ает....

Увлекся...
На лекции по основам марксизма-ленинизма, 

студент 183-й группы С. Полыковский (на перед
нем плане) списывал задание по математике.

А этот усер д н о  копирует что-то:
В крючках непонятны х тетр адк а ч уж ая . 
Увлекся он  этой  привычной «работой»,
И лектор нисколько ем у не меш ает.

Некоторые итоги 
научных работ

Руководствуясь решениями 
XIX съезда. КПСС о развитии со
ветской науки, коллектив кафед
ры техники высоких напряжений 
в 1953  г. выполнил большой 
объем научно-исследовательских 
и производственных работ.

Всего выполнено свыше 2 0  ра
бот, охватывающ их по тематике 
все основные направления спе
циальности техники  высоких н а
пряж ений. Н аучная работа велась 
путем выполнения хоздоговор
ных и госбюджетных работ, а 
такж е договоров о творческом со
дружестве (Ленэнерго, завод 
«Электросила» имени С. М. Ки

рова, завод «Пролетарий» и дру
гие —  всего 8 договоров). Кроме 
того, сотрудники кафедры сдела
ли 6 докладов на всесоюзных сес
сиях и конференциях, участвова
ли в работе 4 советов предприя
тий, выполнили рецензирование 
ряда научно-исследовательских 
работ и промышленных разрабо
ток, дали свыше 50 письменных 
и устны х консультаций.

В результате работ, выполнен
ных на кафедре, было установле
но, что требования к  4 0 0  квт 
выклю чателям Куйбышев —  Мо
сква должны быть серьезно пе
ресмотрены, так  к ак  исследова

ния показали, что условия рабо
ты  выклю чателей в действитель
ности более тяж елы е, чем приня
то в предварительных условиях. 
Результаты  этой работы исполь
зую тся институтом «Теплоэлек- 
тропроект» и Всесоюзным экспе
риментальным институтом.

Установлено, что в конденса
торах продольной компенсации 
электропередачи Куйбышев— Мо
сква целесообразно брать вместо 
8 слоев бумаги 5— 6, что дает 
значительную  экономию и увели
чивает эксплуатационную  надеж
ность конденсаторов. Это предло
жение принято конденсаторным 
заводом.

Научно-исследовательские ра
боты выполнялись в тесном со
дружестве с производственника
ми, при широком участии  студен
ческих комплексных бригад. Все 
преподаватели, аспиранты  и 
свыше 7 0  процентов студентов 
участвую т в научно-исследова
тельской работе кафедры.

В 1953  г. кафедра повысила 
количество и качество выполнен
ны х научно-исследовательских 
работ по сравнению  с 1 9 5 2  г. 
Это было возмоясно благодаря ро
сту научной квалификации со
трудников и созданию ряда уста
новок, отвечающих современным 
задачам науки и техники.

В прошлом году сотрудниками 
кафедры было закончено и защ и
щено 9 диссертаций, в  том чи
сле одна докторская. Лаборатория 
обогатилась 8  крупными уста
новками, таким и, к а к  модель 
дальней передачи, модель пре
образовательных устройств и

другие. Большие работы выпол
нены по разработке и проектиро
ванию высоковольтного оборудо
вания, создающего базу для даль
нейшего роста научной деятель
ности на кафедре.

Хорошо потрудились в 19 5 3  г. 
доценты М. В. Костенко, Б. М. 
Рябов, старшие научные сотруд
ники И. Ф. Половой, М. Л. Ле- 
винштейн, ассистент Г. С. Кучин- 
ский, а  такж е студенты-дипло
манты А. П. Сивков и А. М. Лав- 
рухин.

В результате большого объема 
научно-исследовательских работ, 
выполняемых на кафедре, и твор
ческой связи с крупнейшими 
проектными и научными органи
зациями, а такж е с ведущими 
энергетическими предприятиями 
по проблемным вопросам кафедра 
значительно повы сила уровепь 
учебной работы. Темы дипломных 
проектов студентов и кандидат
ских диссертаций аспирантов в 
подавляющем большинстве связа
ны  с запросами единой высоко
вольтной системы, передачи К уй
бы ш ев—  Москва, Сталинград —  
Москва, электропередачи постоян
ным током и  другими.

Однако в научно-исследователь
ской работе кафедры имеется ряд 
сущ ественных недостатков: отче
ты  по некоторым работам офор
млены с опозданием, имеется ряд 
случаев наруш ения трудов эй дис
циплины; кафедра не полностью 
использовала возможности для со
здания первоклассного оборудова
ния, соответствующего современ
ному уровню науки  и техники; 
не все сотрудники достаточно ра

ботают над диссертациями, а к а 
федра слабо контролирует этот 
участок работы и не создает со
ответствующ их условий.

Так, ассистент Н. А. Ковалев, 
научные сотрудники 0. В. Тиха- 
нова и Е . Е. Ивацик, имеющие 
свыше десяти лет стаж а научно- 
исследовательской деятельности, 
выполнили ряд оригинальных р а 
бот, имеют печатны е труды, но-- 
над диссертациями работают не
достаточно.

План научно-исследователь
ских работ 19 5 4  г. значительно- 
превы ш ает план  19 5 3  г. Боль
шое место в этом плане отведено' 
единой высоковольтной сети. 
В 1 9 5 4  г. будет проводиться 
внедрение в промышленность ре
зультатов научны х работ 19 5 3  г.

Для выполнения п лана науч- 
но-исследовательских работ в 
19 5 4  г. кафедра составила план 
роста деловой квалификации со
трудников, провела более рацио
нальную  расстановку людей по> 
бригадам.

Н. КОЗЫРЕВ,
доцент

На снимке: сотрудник л а 
боратории устойчивости кафедры 
ТВН Н. И. Хараузов у электро
динамической модели электропе
редачи Куйбышев— Москва, в 
монтировании которой он прини
мал активное участие.

Р едак тор  И. Д . М О Р Д А С О В

№ -26933 З а к а з №  354
Типография имени В о л од ар ск ого  

Л ен и нград , Ф онтанка, 57


